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高高新新区区：：一一座座崛崛起起的的科科技技新新城城
——— 聊城高新区分设一周年发展扫描

【快与慢完美融合】 五天落地一个项目，长江路大手笔升级改造

高新区成立之初，聊城市
委书记林峰海指示：“既要稳扎
稳打，又要只争朝夕。”要打造
一个怎样的高新区？在城市定
位上，聊城市长王忠林为高新
区制定了“科技新城、创业新
城、产业新城”的目标。

“一万年太久，只争朝夕。”
草创之初，面对基础弱、底子
薄、“一穷二白”的206平方公里
土地，高新区党工委书记、管委
会主任许泽英深深明白，干事
创业，首要的是凝聚人心。

从此，“三会”成为高新区
的常态，到今年5月，高新区召

开“黎明会”105次、“夜晚会”103
次、“现场办公会”46次。

就在这一次次会上，高新
区凝聚了人心，鼓舞了士气，解
决了一个个难题，创下一个个

“高新区”速度：从去年7月1日
到今年5月，新开工67个项目，
平均5天就有一个项目落地；

文轩中学、外国语学校高
新区分校项目，今年1月开工建
设，仅用了5个月时间，主体工
程全部封顶，7月1日就能交付
使用，9月1日新生就能入校；

聊城高新生物技术研发中
心等“四个中心”项目，春节期

间都没有放假，仅用56天就完
成投资3000多万元，项目竣工
运营；

宏运达电梯项目3月11日
进地，仅用了70多天，近4万平
方米的车间主体已经竣工，7月
份就能实现产品下线……

据统计，去年7月份以后开
工的项目中，有12个项目在今
年7月份可投产运营。

印第安人说：不要因为走
得太快，把灵魂落在后面。高新
区的灵魂所在，就是“高新”，自
然不能“剜到篮子里就是菜”。
成立之初，高新区出台了1号文

件《工业项目准入指导意见》，
后来又提高到国家级高新区的
标准，对占地多、能耗高、排放
量大、技术含量低的项目统统
拒之门外，仅此一项，就把400
亿元的项目拦在门外。

快与慢，就这样在高新区
完美融合。在新改建的长江路、
济聊一级公路城区段，路两侧
红色沥青铺设的自行车专用车
道，让人眼前一亮。在深圳、香
港生活多年的知名外商观看后
赞叹不已：“这在全国堪称创
举”。这条自行车道，让高速发
展的城市里有了慢的风情。

【高与低错落有致】“黑匣子”即将投产，高科技项目成主流

“高”字首先体现在规划
上，该区聘请同济大学对区域
空间进行高水平规划，对路网、
医疗、教育、水电气暖等基础设
施提前布局、高点建设。

走进高新区，高尖科技项
目无处不在。天翔数据采集研
发及模拟人项目，主要生产数
据采集器(“黑匣子”)和具有国
际领先水平的模拟人，目前即
将投产；鑫亚公司的DK-32电
控柴油机，是国内首款独立自
主设计，具有完全自主知识产
权的民族品牌。

鲍尔浦实业总经理李建华
介绍，该公司生产的超高分子
量聚乙烯航标，填补了航标应

用材料的国际国内空白。在西
班 牙 拉 科 鲁 尼 亚“ 十 八 ”届
IALA年会上引起世界轰动，与
70多个国家达成800台套的订购
意向。

与高相对，高新区还做好
了“低”字文章。低耗能、低排放
项目成为高新区的主流。“满足
不了这条硬杠杠的项目，根本
进不来。”

法国大文豪雨果说：“下水
道是一个城市的良心。”长江路
改造升级，在路下铺设了宽3至
5米、深4米的雨水盖板涵，里面
并排行驶两辆小轿车还绰绰有
余。“就算下再大的雨，也绝不
会出现看海现象。”

【大与小兼容并包】 大有电梯管道、超级社区，小有分子产品
在高新区，既有生产大个

头产品的公司，如110千伏变电
站、电梯、电力管道，更有微小
到分子结构研发生产的企业。

走进宏运达电梯生产车
间，高大的厂房豁然开朗。该公
司总经理林兆香介绍，原本计
划6月20日生产设备进厂，因为
一场大雨耽搁了。该公司是聊
城首家电梯制造企业，引进德
国先进技术，可生产多种电梯，

投产后年产能力达20000余台。
在山东电力管道工程公司

聊城分公司，一根根巨大的输
水管堆放在厂区。据介绍，该公
司生产的管道广泛应用于南水
北调等各种输水工程。

沿济聊一级公路往东，一
片吊塔林立的工地蔚为壮观。
这里就是正在火热建设中的九
州安置区。社区占地330亩，共
建设48栋楼，总建筑面积达49

万平方米，建成后将安置7个村
庄的居民。到今年底，将有300
余栋高楼大厦傲然矗立，一座
以产业为主，宜居、宜游的新城
呈现雏形。

大有大的气魄，小有小的
美妙。走进山东博奥克生物科
技有限公司，在一楼展厅，陈列
着玛咖片、胶原蛋白粉、小分子
胶原蛋白肽等保健食品。该公
司董事长、总经理刘钦松介绍，

公司致力于打造成为我国最优
秀的生物产业园，为国人生产
出更多的健康伴侣。

在聊大东校，走进一座标
有“生物制药”的实验室，这里
挂了四个中心的牌子，其中一
个就是高新区生物技术研发中
心。该中心汇聚了国内顶尖人
才，致力于生物产品、生物大分
子原料药和制剂的研发、中实、
报批及产业化生产。

【新与旧碰撞激荡】

建成崭新学校

改造老旧医院
许泽英深有感触：“只有激活

思路，才会大有出路；只有以改革
理念做好经营文章，才能打开发
展聚宝盆。”

设区伊始，高新区“财力弱、
基础薄”，基础设施服务等民生建
设却需要大量投入，怎么办？高新
区转变“等钱办事”思维，跳出“有
多少钱办多少事”的传统模式。

剔除沉疴，反弹琵琶，“新戏”
就有了唱法———“政府搭台、企业
唱戏”，有效地用活社会资源，实
施外引、内联、招商并举，形成良
性互动，增强“造血功能”。

高新区吸引具有经济实力的
大型开发集团进行建设，依托聊
城一中，建设了外国语小学、文轩
中学高新区分校，一举填充区内
无高质量学校的空白。同时，引进
北京师范大学、聊城大学雄厚的
教学资源与品牌优势，建设规划
了高水平幼儿园和小学。

在医疗事业方面改旧换新，
开发区原有一家医院，但人气不
旺。高新区利用聊城市妇幼保健
院资金、人才、技术力量，按照二
级综合医院、三级专科医疗机构
标准高质量建设了高新区人民医
院，将于6月26日正式启用。另外，
还充分利用外商实力，与上海聚
潮资产管理公司正式签约，投资
15亿元建设一处现代化综合性医
院，全力打造冀鲁豫医疗高地。

创新之举，在高新区俯拾即
是。面对良好势头，部分干部在成
绩面前出现了骄傲自满、精神懈
怠的情绪。针对现状，高新区开展
重点项目建设观摩考核评比，划
出分数、排出名次，授予先进单位

“流动红旗”，现场发放奖金1万
元，授予成绩落后的个别项目“流
动黑旗”和“流动黄旗”予以警示。

虽已步入盛夏时节，一场雨
后，竟有些许凉意，与高新区热火
朝天的建设场面形成鲜明对比。

短短一上午时间，笔者随采
访团观摩了18个项目，长的十来
分钟，短的也就停留几分钟，便急
火火赶往下一站。这何尝不是“高
新区速度”的生动体现？

笔者首次走进这些项目企
业，走马观花，虽不能细细品味高
新科技区的魅力，但透过高新区
管委会工作人员与各位项目负责
人简短的介绍，笔者大致能感受
到他们的紧迫感与自豪感。是呀，
平均5天落地一个项目，而且多数
是“高、精、尖”，建设速度堪称奇
迹，怎能不引以为豪？

这些项目，仅仅是高新区68

个项目的缩影。不少此前来过多
次的同行朋友，惊讶于高新区的
日新月异：“来一次一个样，没人
带路肯定不认识了。”经过一年的
跨越式发展，高新区创造了一个
又一个奇迹，恰如绚烂盛开的夏
花，又怎能半日看尽？

乱花渐欲迷人眼，浅草才能
没马蹄。这一切成就的取得，不管
外人多么诧异，迷乱了多少双眼，
但高新区人却远远没有满足于现
状，而是把这当成一个开头，不断
自我加压，一如既往地发扬“不畏
艰难、敢为人先”的精气神，“5+
2”、“白加黑”，没日没夜地拼搏进
取，只争朝夕。

尽管高新区项目大小不一，
进度有快有慢，产品各不相同，但
百舸争流，共同演绎了一首波澜
壮阔的合奏曲。 (王传胜)

波澜壮阔的
高新区合奏曲

记者手记

为拉大城市框架，实现跨越赶超，一年前的7月1日，聊城市委、市政府研究决定，将原聊城经济技术开发区
“一分为二”，开发区与高新区分设管理。从此，聊城结束了没有单独设立高新区的历史。

光阴似箭，日月如梭。一年来，高新区人不畏艰难、科学运筹、团结奋进、敢为人先，206平方公里的热土上日
新月异，创造了一个又一个“高新区速度”，一座“科技新城、创业新城、产业新城”拔地而起。

文/片 本报记者 王传胜 通讯员 王含冰 沈晓星

6月20日，金泰节能公司工人在紧张工作。高新区运营短短一年时间，有不少工业项目已经投产。

鑫亚工业园自主研发的割草机，已出口多个国家。
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